

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
ñana a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a
las 7 de la noche

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTA
Capital	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Retrasado	1	50

Número suelto . . 5 cts.
Id. atrasado . . 10 .

ECOS DE MALLORCA

Ante la guerra

Ahí, á nuestras espaldas, bastante lejos para que podamos contemplarla sin peligro, está la guerra.

Aparte de la emoción y del sentimentalismo, siempre laudables y provechosos, la guerra, para un observador razonable, es un espectáculo interesantísimo, porque descubre lo que pudiéramos llamar el reverso de los temperamentos y evoca á la luz la energía dormida de las pasiones. Y para nosotros, que tuvimos que arrostrar, ayer, la terrible prueba, la campaña del Transvaal resucitará ante nuestra imaginación aquella serie lamentable de locuras y errores contra que protestan, hoy, los mismos que ayer los provocaron é impusieron...

La guerra consiste, ante todo, en una imposición de las masas sobre la personalidad aislada. El caudillo saca su prestigio de su acomodamiento á la pasión colectiva ó de su identificación con ese mismo espíritu social. La guerra entre beas é ingleses, que han procurado evitar las personalidades más salientes del partido liberal inglés, profundamente penetradas del gran espíritu de Gladstone, ha sido impuesta por la ley de las mayorías, como lo fué, en los Estados Unidos, la guerra con España. En ambas habrá sido igual el punto de partida de las hostilidades: una intervención. Contra la intervención de Inglaterra hemos oído repetir las invectivas que saludaron la intervención de Norte América en Cuba, olvidando que la intervención es un acto político sin otro motivo legal que lo autorice, que la preocupación por los propios intereses, los cuales pueden ser, en ocasiones, los intereses de la humanidad.

Entre las lecciones prácticas que la guerra, como todo estado anormal y violento, nos proporciona á todos, no será, de seguro, la menos importante, la necesidad de una distinción radical entre el individuo y su nacionalidad, distinción que evitaría los atropellos irracionales y odiosos de los primeros momentos, y la desbandada ruinosa á que se ven forzados los súbditos de uno de los Estados beligerantes que habitan en el otro Estado. Y á nadie se le ocurre que los ciudadanos pueden encontrarse en completa oposición de voluntades y de opiniones con el gobierno de su país, aunque no sean irlandeses...

La circunspección y la prudencia nunca serán grandes cualidades políticas si desaparecen cuando son más precisas, es decir, cuando las exige la fuerza de los acontecimientos, y sobre todo, cuando la seguridad de la victoria tiende á convertir el imperialismo exterior en limitación interior de las libertades comunes.—A.

AL DIA

De enseñanza

Es fuerza que insistamos en tan importante asunto. Nuestra restauración, nuestro porvenir exige ante todo que procuremos investigar los orígenes del mal y aplicarle el oportuno remedio. Comprendemos que la apatía é impotencia que corroe las entrañas de la sociedad española, se deben, amén de otras causas, á la falta de organismos activos que, obrando con libertad, puedan corroborar debidamente á las funciones que ha venido á asumir el Estado. Todo progreso colectivo, suele, por regla general, deberse á la iniciativa individual. El individuo vé, observa, estudia los males sociales de que la gran mayoría no se da cuenta y esparce por todos los medios imaginables su protesta, que en muchos casos no es otra cosa que el germen de una reforma.

En el período de crisis actual son muchas y muy variadas las protestas elevadas al supremo poder en demanda de mejoras. Y en materia de enseñanza no son tan siquiera los individuos los que protestan, sino corporaciones ó núcleos de fuerza de opinión, representantes al fin y al cabo del espíritu público. ¿Donde radica la causa de que este deseo no sea atendido? Yo creo que no estriba más que en la dificultad de hacer llegar á oídos de Madrid el clamoreo de las provincias. Convencidos los provincianos de la sordera del Estado, no nos queda más

recurso que gemir ó patear en la soledad y el abandono en que nos vemos, sin que falte luego una prensa de gran circulación, con amplio servicio telegráfico que acuse al gobierno la noticia de siempre: *tranquilidad en las provincias*.

Los periódicos profesionales, generalmente no se leen, porque es opinión general que no tienen más objeto que la defensa de los intereses de clase. Así los que llevan la voz técnica en cualquier materia que merezca atención, mueren en el olvido.

Mientras la enseñanza dependa, es decir, sea administrada directamente por el Estado, no cabe fantasear reforma ni mejora alguna en bien del país. Y la culpa de ello no la tiene nadie en concreto, aunque conviene decir algo sobre el particular.

Allá por los años 1884 á 85 si no me es infiel la memoria, una comisión de catedráticos fué á Madrid y propuso al Estado que se incautara, mejor dicho, que administrase directamente los establecimientos de segunda enseñanza, (entregados hasta entonces á las Diputaciones); lo cual, además de ser un beneficio para el profesorado, toda vez que se creaban los quinquenios, representaría un ingreso al erario público. El ministro de fomento, para estudiar la cuestión, tuvo que preguntar á los catedráticos de la comisión gestora, ¿cuantos institutos había en cada provincia! (á tal extremo llega la estulticia de los ministros del ramo). Resulta lo; que el Estado, centralizando la enseñanza, ganó un ingreso de 600 mil pesetas al año y los profesores un respetable aumento de sueldo. Es decir; que entre uno y otros se repartieron amigablemente los beneficios del país.

Muy justo nos parece que se remunere dignamente al profesorado, pero lo que no es justo ni lógico es que *nuestro tutor* beneficie sobre los productos de nuestra propia educación. Y si beneficia que nos enseñe bien y debidamente, proveyendo nuestros centros de enseñanza de material científico adecuado á las exigencias modernas. El Instituto Balear ha producido este año al Estado un beneficio de 20 mil y pico de pesetas. Con semejante *superavit* podríamos tener una escuela de artes y oficios (que nos suprimió también el Estado) y aún reformar la de Bellas Artes que tanto lo necesita.

Merece la pena que se estudie la manera de conseguir del Estado, libertad para instruirnos nosotros y admi-

nistrarnos desde luego conforme á nuestros deseos y á nuestros recursos.

Y no estaría de más tampoco, que viese el Estado la conveniencia de esta medida en lo que atañe á sus propios intereses. No hace mucho tiempo que recuerdo haber leído en un periódico catalán, que el Gobierno francés comenzaba á ver con disgusto el incremento que, por exceso de centralización, iban tomando las corporaciones é institutos de enseñanza particulares en los departamentos de la República. Y esto tiende á aniquilar la enseñanza oficial. Este fenómeno, si bien se mira, no tiene nada de extraño. Si la constitución del Estado es contraria á la manera de ser de los elementos naturales é históricos que han de justificarla, la reacción no se hace esperar. Y es ley conocida que la naturaleza, el instinto vital, es siempre más poderoso y más fuerte que los prejuicios sociales y de gobierno.

R. BALLESTR

Los tipos intelectuales

Las investigaciones que durante ocho años he venido practicando en las escuelas públicas, me han demostrado que se encuentran en los alumnos tres tipos intelectuales bien marcados; existen, se entiende, tipos intermedios que forman la transición, y espíritus completos, muy raras en verdad, que reúnen las tres aptitudes que vamos á estudiar. Esas tres aptitudes son: el espíritu literario, el espíritu científico y el espíritu artístico.

El espíritu literario tiende principalmente al desenvolvimiento del verbo, es decir, de la palabra; si quisiera ser pedante, agregaría el desenvolvimiento de la función lenguaje y de las partes del cerebro que participan de esa función. El espíritu literario se manifiesta en el gusto por la lectura, en la facilidad de escribir y en la de componer frases bien hechas y correctas; hay una prueba habitual en la escuela, que es la verdadera piedra de toque del espíritu literario: la redacción. Dad á hacer la misma redacción á una clase de estudiantes y pronto vereis que, á igualdad de inteligencia, dos alumnos compondrán redacciones de valor muy diferente: el uno escribirá una hermosa y pintoresca página llena de color y sentimiento; el otro dará apenas algunas frases

cortas y secas, asidas entre sí por conjunciones sencillísimas.

El espíritu científico se manifiesta por el sentimiento vivo de la verdad, por el desenvolvimiento del espíritu de observación, por la tendencia á clasificar, á juzgar, á razonar, á encadenar los hechos y á descubrir las consecuencias; éstas son, además, nociones corrientes, y un profesor que se tome el trabajo de conocer á sus alumnos, el primero y principal de sus deberes, sabe siempre discernir quienes son espíritus científicos y quienes literarios.

En las escuelas, el espíritu científico se reconoce sencillamente en el gusto por las ciencias, englobando en esta frase aquellas ciencias cuya especie psicológica es, no obstante, diferente, como las matemáticas de un lado y las ciencias naturales de otro. Con todo esto, justo es observar que la parte dada á las ciencias de la enseñanza es de otro género que la dedicada á las letras. En las clases de letras se ejercita á los niños á escribir y redactar; mientras que en las de ciencias se tiene raramente la ocasión de habituarlos á observar y razonar por ellos mismos; es casi una regla general que la educación científica se dirige únicamente á la memoria, y no temo ser dementido al afirmar que en ninguna escuela hasta aquí, se ha tenido la idea de excitar á los alumnos á darse cuenta personalmente de lo que ven.

El espíritu artístico, en fin, del que diré pocas palabras, puesto que solo entra en parte infinitesimal en nuestro sistema de enseñanza, tiene por base un sentimiento desarrollado por lo bello, que causa excitación por los órganos sensibles.

Es inútil decir que la descripción que acabo de trazar, no me es personal; ha sido hecha desde tiempo inmemorial por todos los pedagogos, y ha originado la distinción de las diversas ramas de enseñanza; razón de más para admitir que es cierta. La cuestión consiste ahora en averiguar de qué manera pueden reconocerse en la práctica esas diversas tendencias, y con qué signo objetivo puede decirse que tal ó cual alumno es científico ó literario.

La experiencia me ha probado que los consejos de un psicólogo experimental podrían ser, en esta ocasión, útilmente requeridos. Me he convencido, en efecto, en el curso de mis ya largas investigaciones, que hay cier-

tos signos con los cuales pueden reconocerse las diferentes aptitudes del espíritu, que acabamos de distinguir; ese reconocimiento sólo es posible, se entiende, en los casos en que las aptitudes estén bien desarrolladas y marcadas; además, únicamente en este caso la distinción puede ser de utilidad.

No se espere que exponga aquí, larga y minuciosamente, el método que debe seguirse para el reconocimiento de un espíritu; ese método forma parte de una ciencia completa, á la cual me he propuesto darle un nombre que ha hecho fortuna, el de *psicología individual*. La psicología individual es el conjunto de procedimientos que permiten extraer la característica de cada uno de nosotros, de mostrar su manera de pensar, sentir y razonar. Esos procedimientos son necesariamente numerosos, puesto que no hay en el mundo cosa más complicada que describir y medir una inteligencia es menester, por consiguiente, que los medios de estudio sean diversos y capaces de comprobarse mutuamente. Sólo indicaré dos métodos: los escogeré entre todos los que he empleado hasta ahora, no porque sean más demostrables que los otros, sino porque me parecen más fáciles de explicar y más fáciles de comprender.

He aquí el primero. Es una prueba de forma literaria, una descripción. Colocad delante de una persona un objeto cualquiera; cuanto más sencillo mejor. He empleado fotografías de cuadros, escenas complicadas; pero la experiencia me ha mostrado que es preferible un objeto material, un reloj, por ejemplo, ó mejor aún, una pluma, un cigarrillo, un centavo, una flor. Colocado el objeto á la vista de la persona que se presta á la experiencia y quiere someterse á nuestro examen, se le ruega que tome una pluma y un trozo de papel, y se le dice: «Describíme este objeto.» Si se ejecuta la prueba en una clase, esta orden es bastante; apenas oída la palabra, los alumnos empiezan la experiencia, y es muy raro que un alumno levante la mano para pedir suplemento de explicación. Si la prueba se ejecuta con un alumno solo, sobre todo en particular, aparte, entonces es otra cosa, y el papel del que experimenta es un poco más difícil. Nuestro alumno no obedece al punto; su primer movimiento es resistir; quiere, ante todo, una explicación: describir, ¿qué es eso? ¿qué quiere usted de mí? ¿qué descripción quiere usted que haga? Si se botarate, circunstancia des-

Ella me ha empobrecido, es decir, me hubiera empobrecido, á poco más que descuidara los bienes de este mundo perecedero; y Dios sabe en qué apuros puedo encontrarme todavía con esas damas, esas condesas y esos secretos que guardar. Todo esto puede costarme la mitad de mi fortuna, amen del pescuezo.»

Quentin no pudo guardar por más tiempo el silencio, y le protestó que si corría algún peligro ó tenía alguna pérdida á causa de la señora que estaba entonces bajo su protección, ella se apresuraría á indemnizarle, tanto con su gratitud como con el dinero que fuese necesario.

—«Muchas gracias, señor archero, muchas gracias, respondió el liejense; pero ¿quién os ha dicho que yo pida indemnizaciones por cumplir con el deber de hombre de bien? Sentiría que pudiese costarme alguna cosa de un modo ó de otro; y creo que me es permitido tener esta conversación con mi lugarteniente, sin echar á nadie en cara las pérdidas y los peligros que pueda correr.»

Quentin dedujo de este modo de producirse, que el síndico era del número de aquellos que murmurando y regañando se recompensan ellos mismos de los servicios que prestan á los demás, y cuyo único objeto, lastimándose así, es dar una idea más brillante de su conducta. Guardó, pues, prudente silencio, y permitió al burgo-maestre extenderse á su gusto sobre las pérdidas y los peligros á que se había espuesto, y se esponía aún en este instante, á causa de su celo por el bien público y de su cordial beneficencia á favor de sus semejantes: difusa materia que les dió tiempo de llegar hasta la puerta de su casa.

La verdad del hecho era que el honrado ciudadano juzgaba que había perdido algo de su importancia permitiendo al joven extranjero desempeñar el primer papel durante la crisis que acababa de ocurrir en el castillo de Schonwaldt; y por mucho que hubiese celebrado en tan crítico momento, el efecto producido por la intervención de Durward, sin embargo, bien reflexionado, conocía el menoscabo que redundaría á su reputación de valiente, y se esforzaba en obtener una compensación, exagerando los derechos que tenía á la gratitud de su patria en gene-

hombre dotado de razón. El ejército de Carlos de Borgoña va á ponerse en marcha inmediatamente contra tí; y si deseas alcanzar socorros de Francia, fuerza es que te moderes. En cuanto á vosotros, habitantes de Lieja, yo os invito á volver inmediatamente á la ciudad; y si alguien se opone á vuestra marcha, le declaro desde ahora enemigo de mí amo su majestad cristianísima.

—¡Francia y Lieja! ¡Francia y Lieja! gritaron los curtidores que formaban la guardia de honor de Pabellón, y otros muchos paisanos cuyo valor empezaba á reanimar la audacia de Quentin. ¡Francia y Lieja! ¡Viva el valiente archero! Viviremos y moriremos con él.»

Los ojos de Guillermo de la Marck centelleaban de cólera, y puso mano á su puñal como si quisiera lanzarle y atravesar el corazón del atrevido archero; pero echando la vista en derredor suyo, leyó en las miradas de sus mismos soldados cierta perplejidad que le infundió moderación. Eran muchos de ellos franceses, nadie ignoraba los socorros secretos en gente y dinero que su jefe recibía del reino de Francia, y aún los había que estaban horrorizados del sacrilego asesinato que acababa de cometerse. El nombre y reputación de Carlos de Borgoña, príncipe que no dejaría de concebir el merecido horror por los acontecimientos de aquella noche, la imprudencia de trabar pelea con los liejenses, la locura de promover el enojo del rey de Francia, todas estas ideas hacían vivísima impresión en su entendimiento, aunque no le tuviesen entonces muy despejado. En una palabra, conoció de la Marck que si se entregaba á alguna nueva violencia, peligraba de no ser sostenido ni aún por su propia tropa.

Por lo tanto, desarrugando su frente y suavizando la expresión de aquellos inflamados ojos que tanto terror infundían, declaró que no abrigaba malas intenciones contra sus buenos amigos de Lieja, y que podían salir de Schonwaldt cuando les diese la gana, aunque se había prometido que pasarían la noche en buena compañía, celebrando la victoria con públicos regocijos; añadiendo con un sosiego que le era poco familiar, que estaría pronto á entrar en negociación con ellos por el reparto del botín, y á acordar las medidas necesarias para la defensa

graciadamente muy frecuente, hará una clasificación de todas las especies de descripciones que puede ejecutar y os pedirá vuestra ayuda. Si es espíritu contradictor, declarará que esa prueba es pueril y no significa nada, a menos que rehusé obstinadamente el escribir y arroje la pluma con el pretexto de que no sabe que poner. Desde los 20 años que he hecho experimentos, he visto individuos de todas las especies. Hay que tratarlos a todos como a chiquillos de escuela; no se guardes la menor explicación; se les ordena escribir, y se les repite en todos los tonos hasta que se decidan a hacerlo; entonces se les deja solos con su hoja de papel.

He ensayado esta experiencia en los medios más diversos y siempre me ha dado el mismo resultado. La manera como cada espíritu se orienta permite clasificarlos en uno de esos tres grupos, que simplifico un poco, para ser menos extenso. Esos tres grupos, que corresponden a tres tipos intelectuales muy distintos, son los siguientes:

1.º *El tipo observador.* Es el que se cñe al objeto, el que lo describe en sus detalles materiales, en sus usos á que interpreta sus pormenores, que saca conclusiones, pero siempre conclusiones inherentes al objeto. ¿Es una moneda? Le observará la clase ó naturaleza de su efigie, la fecha de su emisión, su aspecto, su uso, su color, ¿se trata de una pluma? Se describirán minuciosamente las diversas partes con que está compuesta, se determinarán, en términos geométricos, las diferentes formas del pico y de su base. ¿Es una flor? Se describirán sus partes, sea recordando nociones de botánica, sea dejándose guiar por el aspecto mismo del objeto. ¿Es un cigarro? El color del tabaco que asoma en los dos extremos, el color y consistencia del papel, la forma y el largo, todo se indicará, pudiendo tentarse algunas suposiciones sobre la especie de las partes que no se ven, sobre el origen y nacionalidad del cigarrillo.

2.º *El tipo literario.* Las redacciones de este género son mucho menos numerosas que las anteriores, y esta penuria no previene, ciertamente, de que los literatos sean menos numerosos que los observadores. Hay que tener en cuenta aquí, sobre todo, la naturaleza de la prueba que orienta á la persona hacia la observación del objeto; pensad que hay que tener una tendencia literaria muy fuerte para abonar el objeto y dejarse ir hacia un desenvolvimiento verbal.

El literato, en efecto, no habla del objeto mismo, sino con motivo del objeto; la vista del objeto no le retiene, levanta en él reflexiones generales, recuerdos ó sentimientos diversos, que expresa más ó menos hábilmente, olvidando así que se le había pedido otra cosa, una descripción de objetos. Ante una moneda, describirá los servicios que puede ofrecer, á menos que

su efigie no le revele acontecimientos políticos ó históricos; la flor, que los observadores nos la han descrito pétalo por pétalo, da al literato la ocasión de un desarrollo poético sobre los perfumes ó sobre el campo; la pluma le hace pensar en el hierro de lanza ó en todas las injurias que con ella pueden escribirse; y, en fin el cigarrillo lo considera como incentivo de dulces recuerdos y locos desvarios.

ALFRED BINED
Director del laboratorio psicológico
de la Sorbona.
(Concluirá)

NOTICIAS

Del extranjero:

Los periódicos de Djibouti, por noticias recibidas de diferentes orígenes confirman la del desembarco de tropas inglesas venidas de la India y de Zanzibar en las costas Somalis.

Las fuerzas que allí tienen ahora los ingleses, forman un total de ochocientos soldados, á los que apeyan con numerosas fuerzas de desembarco tres buques de guerra, dos de combate y otro más pequeño en concepto de auxiliar.

Parece que esta expedición militar británica tiene por objeto castigar y apoderarse si es posible del nuevo Mahdi, que se cree se ha establecido con algunos partidarios de Berberah. Asegúrase que para un caso necesario están organizando los ingleses una segunda expedición en Aden.

Por fin se ha publicado en Londres el dictamen de la comisión mixta (Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos) sobre el gobierno que deberá establecerse en Samoa.

Recomienda en su dictamen la citada comisión, la necesidad de presidir en Samoa del Rey, formándose en el país un gobierno constituido por tres representantes, uno inglés, uno alemán y norteamericano el otro.

El nuevo gobierno samoano estará protegido por las tres grandes potencias británica, alemana y yankee, actuando como árbitro en las diferencias que pudiesen surgir al rey de Suecia, cuyas decisiones se acatarán por las tres potencias gobernadoras de los samoanos.

Gracias á las representaciones de algunas grandes potencias europeas que desean mejorar la triste situación de los armenios, ha dado el sultán turco un decreto sancionando los acuerdos tomados por la comisión imperial encargada de estudiar tan importante asunto y que después de detenido estudio propuso las reformas siguientes:

1.º Abolición de las medidas especiales tomadas para evitar levantamientos armenios en las provincias del imperio otomano.

2.º Reconstrucción y arreglo con la ayuda del gobierno turco, de las

iglesias, conventos y escuelas destruidas durante los motines armenios.

3.º Pago á sus herederos de las cantidades que el gobierno otomano adeuda á las familias de funcionarios y empleados armenios muertos ó expulsados durante los citados motines.

4.º Erección en Yedikule, cerca de Constantinopla, de un Asilo de huérfanos armenios.

5.º Indulto completo de 54 armenios que están presos y conmutación de la pena de muerte por la de cárcel perpetua, á otros 24.

El Comité Nacional armenio y el Patriarca han recibido con satisfacción el decreto de reformas pero con poca desconfianza, pues temen, siguiendo el gobierno turco sus tradiciones, no lo cumplirá, y si lo hace será cuando le dé la gana.

Asegúrase en París que el Gobierno francés no tiene intención alguna de invitar como se ha dicho á los soberanos y jefes de Estado de las demás naciones para que visiten la próxima Exposición Universal exceptuándose el Tzar de Rusia como jefe de una nación aliada.

En cambio recibirá el Gobierno francés con todo el respeto y honores debidos á los monarcas y jefes de Estado que desean hacer la visita haciéndose entonces los arreglos necesarios para recibirlos y alojarlos dignamente y de acuerdo con la proverbial galantería francesa.

Para el indicado objeto tiene ya el Gobierno concedido un cuantioso crédito.

Se han hecho ya las pruebas con el nuevo modelo de la ametralladora con la cual se va á dotar á medida que se vayan construyendo otras, al ejército francés.

Para el manejo de la nueva arma se necesitan dos hombres, uno para cargar y disparar y el otro para la puntería. Puede en caso de necesidad funcionar el nuevo paquete militar con un solo hombre, lográndose como es natural menor rapidez y cantidad en los disparos.

La nueva ametralladora francesa puede, según la habilidad de los hombres que la manejan, hacer de ciento á seiscientos disparos por minuto y para que no se caliente el arma tiene ésta un ingenioso aparato adicional.

De las islas: Menorca

En el Gobierno civil de la provincia se recibió anoche un telegrama del señor Cerdá, Delegado en Menorca, dando cuenta del fuerte aguacero que seguía cayendo en aquella isla.

La lluvia empezó á las primeras horas de la madrugada continuando sin interrupción hasta la tarde á la hora del despacho.

El Delegado manifiesta que ha teni-

do necesidad de acudir al sitio denominado Huertos de San Juan, en donde seis ó siete de dichos huertos quedaron completamente inundados por una capa de agua de siete palmos de espesor, comprendiendo una extensión de más de seis cuarteradas.

Para evitar accidentes y salvar los efectos perdidos prestó su auxilio la Guardia civil, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

Sineu

Con regular animación se ha celebrado hoy el mercado, cotizándose las mercancías á los precios siguientes:

Trigo, de 17'50 á 18'00 pesetas.
Candeal, á 18'00 id.
Cebada del país, á 10'25 id.
Avena, á 8'00 id.
Garbanzos, á 20'00 id.
Maiz, á 14'00 id.
Habichuelas (confits), á 29'00 id.
Id. blancas, á 30'00 id.
Frijoles, á 28'00 id.
Habas ordinarias, á 17'00 id.
Id. para ganados, á 16'50 id.
Cerdos cebados, de 9'50 á 10'0 por arroba.

18 de Octubre de 1899

De la capital

Ayer en el entresuelo de la casa señalada con el n.º 51 de la calle del Sol, se cometió un robo. Entre las ocho y las nueve de la mañana, el inquilino que ocupa dicho entresuelo, panadero de oficio, subió á los pisos de la casa para dar noticia del hecho. El robado no estaba en su casa y al ir á ella se encontró con que había sido forzada la cerradura y se le habían sustraído 11 pesetas en metálico, un portamonedas y un reloj de plata. Pasado aviso á la autoridad personóse en aquel sitio una pareja de la guardia civil y algunos individuos de policía, quienes comenzaron á instruir las oportunas diligencias.

Los días 23 y 24 del presente mes de 9 á 1 de la tarde, se pagarán en esta Zona de Reclutamiento, las asignaciones que los Jefes, Oficiales y clase de tropa de los ejércitos de Ultramar asignaron á sus respectivas familias.

El día 30 de Noviembre próximo tendrá efecto en el Juzgado Municipal de la villa de Binisalem la subasta para la venta la casa sin número de la calle del Conquistador de dicha, tasada en 625 pesetas.

La policía encerró anteanoche en el depósito de Capuchinos á un sujeto que disfrazado de mujer se estaban paseando por la calle de Camaró.

El señor Gobernador Civil de esta provincia confirmó ayer la providencia dictada por el teniente de Alcalde señor Compañy por la que impuso una multa de 50 pesetas á don Bartolomé Juan Ribas.

Se ha extraviado una perra podenca, de color rojo avellanado.

La persona que la tenga en su poder y quiera devolverla, puede hacerlo en la casa n.º 15 de la calle de Unión.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Sansellas de haber denunciado al alcalde de la misma á un sujeto por infracción municipal.

El señor Gobernador Civil de la provincia impuso ayer una multa de cinco pesetas al dueño de un cafetín del arrabal de Santa Catalina.

En una circular dictada por el señor Gobernador Civil de esta provincia, se encarga á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, que remitan á la mayor brevedad posible á este Gobierno el extracto de los acuerdos tomados por las referidas Corporaciones municipales; de lo contrario les parará los perjuicios á que hubiere lugar.

Igualmente hace presente á los referidos Alcaldes que cuiden que tenga perfecta aplicación lo dispuesto por la referida autoridad en la circular publicada en el *Boletín Oficial*, número 5078 respecto á la responsabilidad de los Secretarios.

Dentro de breves días saldrán para Barcelona los señores concejales Martí y Garau (don Mateo), siendo el objeto de su viaje celebrar algunas entrevistas con la comisión catalana que está gestionando el concierto económico y obtener los datos y noticias necesarios para formular luego las bases y hacer igual petición para esta isla.

El abogado don Jerónimo Masanet ha presentado ante esta Audiencia dos recursos, uno de responsabilidad civil y otro de responsabilidad criminal contra el Juez de primera instancia de este partido don José Pérez Porto.

Hemos recibido una atenta circular de los señores Bellot y García dueños de la pañería y sastrería de la calle de Rubí, participándonos haber recibido un extenso y variado surtido de géneros nacionales y extranjeros, propios para la estación de invierno.

También nos dan cuenta de haber recibido los géneros de la próxima estación de invierno los señores Ferrer y Mir.

En la tienda de las Monjas de F. Alabern se han recibido los géneros de la próxima estación de invierno.

Don Andrés Gelabert, director de la *Banda Majorquina* ha solicitado de este Gobierno de provincia el correspondiente permiso para dar esta noche varias serenatas por las calles de esta ciudad.

Por la ayuda de Marina del puerto de Alcudia, se cita, llama y emplaza á Jaime Isern Suau, para que en el término de treinta días comparezca en dichas oficinas al objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

En la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla expuesto por quince días al público, á efectos de reclamación, el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don José Forteza, para instalar un motor de gas en la calle de Fiol, número 14.

Esta mañana á las diez y media tendrá efecto en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra José Homar sobre estaba.

Dicho proceso está defendido por el abogado don Juan Sampel y representado por el procurador don Sebastián Palou.

A las doce de la mañana de ayer se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia la Comisión de Monumentos, acordando entre otros extremos dirigir una comunicación al alcalde de esta ciudad participándole no ser cierto que ninguno de los señores que forman parte de la Comisión retenga en su poder objeto alguno perteneciente al Museo Histórico.

El teniente de alcalde señor Compañy impuso ayer des multas una de cinco pesetas y otra de diez á otros tantos sujetos que habían sostenido una acalorada disputa en el punto denominado de *Mollet*.

Con posterioridad al suelto que publicamos ayer referente el mal estado en que queda el trozo de empedrado que levantan para la colocación de las cañerías de la nueva fábrica de gas, hemos sabido que pudieron ser

común, ya fuese el día siguiente ó el que mejor les pareciese. En cuanto al joven archero de la Guardia escocesa, se hizo jeaba de que le haría el honor de pasar la noche en Schonwaldt.

Agradeciósele Quentin, pero añadió que todas sus operaciones debían determinarse por las del señor Pabellón, con quien tenía orden particular de estar íntimamente unido; sin embargo, que no dejaría de acompañarle la primera vez que aquel tuviese el honor de venir á visitar al esforzado Guillermo de la Marck.

—Si vuestras acciones han de arreglarse por las mías, dijo Pabellón, es probable que no tardareis un minuto en salir de Schonwaldt; y si no volvéis á poner los pies aquí sin mi compañía, juzgo que tardareis algún tiempo en volver á visitarlo.

El honrado ciudadano pronunció entre dientes la última parte de esta frase, como si temiese que se hiciera pública la expresión de un sentimiento que por otra parte le era imposible disimular.

—Seguidme con buen orden, valientes curtidores míos, dijo en voz bajo á sus guardias de corps; y salgamos lo más pronto posible de esta caverna de asesinos.

La mayor parte de los liejenses, á lo menos los que no eran de la clase más vil, abrazaban en esta parte la opinión del síndico; y tuvieron seguramente menos alegría cuando entraron triunfantes en Schonwaldt, que experimentaban ahora que podían prometerse salir con vida. Nadie puso obstáculo á su partida, y ya se deja considerar el contento y satisfacción de Quentin cuando se vio fuera de aquellas formidables murallas, y por la primera vez desde que entraron en la sala donde se ejecutó el abominable asesinato, se atrevió á dirigir la palabra á la condesa, preguntándole cómo se hallaba.

—Bien, bien, respondió esta con el laconismo de una persona que sufre un acceso de calentura; perfectamente bien. No os detengáis en hacerme una sola pregunta; aprovechemos los instantes: huyamos, huyamos.

Diciendo esto se esforzaba en acelerar el paso; pero se veía tan lejos de conseguirlo, que hubiera caído estenuada á no tenerla Quentin. Con la ternura de una

madre que desea poner á su hijo fuera de peligro, tomola en brazos para llevarla; y cuando ella le pasó el suyo por el cuello sin más objeto que el de sostenerse y salvarse, no hubiera querido el joven dejar de tener un peligro menos en aquella noche, ya que debía ser este su resultado.

El burgomaestre, por su parte, iba sostenido y casi arrastrado por su fiel consejero Peterkin y otro de sus dependientes. Así llegaron todos sumamente fatigados á las orillas del Mosa, habiendo encontrado por el camino muchos grupos de vecinos de Lieja que deseaban saber el estado de los negocios en Schonwaldt, y preguntaban si era verdad, como empezara á correr la voz, que se había suscitado una reyerta entre los vencedores.

Desbaciándose de estos curiosos importunos del mejor modo que pudieron lograr por fin nuestros semi-fugitivos, gracias á Peterkin y á algunos compañeros suyos, procurarse un esquife y disfrutar por este medio de un descanso de que necesitaban, especialmente Isabel que se miraba casi sin movimiento en los brazos de su libertador, y el digno burgomaestre que después de haber dado con bastantes digresiones las gracias á Durward, empezó una difusa arenga dirigida á Peterkin por el valor de que diera muestra, la beneficencia con que se había distinguido, y los infinitos riesgos á que le habían espuesto estas dos virtudes, tanto en la presente ocasión como en otras muchas.

—Peterkin, le dijo continuando el mismo tema de la noche, si fuese menos animoso de lo que soy, no me hubiera opuesto á que los vecinos de Lieja pagasen el veinte por ciento, cuando todos los demás se habían ya conformado. La cobardía no me hubiera guiado á esa batalla de San Tron, donde un guerrero del Henao me derribó de una lanzada en una zanja de lodo, de donde ni mi valor ni mis esfuerzos pudieron arrancarme hasta el fin de la batalla. ¿No fué mi valor también el que me escitó á ponerme la última noche un coselete harto estrecho, que me hubiera ahogado sin el auxilio de este valiente joven, que no tiene mayor gusto que pelear? ¿Dios se lo conserve! ¿Y que diremos de mi bondad de corazón, Peterkin?

Doña Asunción Moragues Bernat

esposa de don Francisco Pou Magraner, Teniente de Navio

Falleció el 16 del actual á las 9 de la mañana

— DESPUES DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS —

Q. E. P. D.

Su esposo, hijos, hermanos, madre política, hermanos políticos, tios, sobrinos, primos políticos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se haya pasado aviso les suplican que la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el 20 del presente mes á las 10 y media en la Iglesia parroquial de San Nicolás.

El Ilmo. y Reverendísimo Prelado de esta Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia por cada comunión, misa ó rosario que apliquen en sufragio de la difunta.

Desde las doce á las dos de la tarde y desde las siete á las nueve de la noche de ayer estuvieron reunidas las comisiones encargadas de ultimar la plantilla nominal de empleados.

Apesar de que las discusiones fueron algo borrascosas no fué posible llegar á un acuerdo definitivo.

Con verdadera satisfacción hemos sabido que por don Pablo Ballester se ha solicitado de esta Comandancia de Marina el correspondiente permiso para la construcción en su astillero, de dos faluchos por cuenta de don Gaspar Pujol.

Desearios de coadyuvar en lo posible al fomento de la industria balear en todas sus manifestaciones, tendremos al corriente á nuestros lectores de las condiciones marineras y elegancia de los referidos buques tan pronto sea terminada su construcción, que según se nos asegura será dentro muy brevísimo plazo.

Teatro-Circo

Estreno de «Las Figuras de cera».

—Va el cuarto estreno de la temporada en el Teatro-Circo y por la acogida que obtuvo la obra seguirá la misma marcha que las tres anteriormente estrenadas; un descenso lánguido hacía el menton anónimo.

La partitura del maestro Jiménez, fué la nota saliente, siendo escuchada con gusto. La sinfonía obtuvo los honores de la repetición á instancias de los aplausos del público.

El maestro Jiménez ha acentuado la nota impresionista, sin oscuridades ni sutilezas filosóficas, logrando su objeto: obtener la aprobación del público y deleitarle.

Al empezar la obra, en la primera escena, los elementos que en ella aparecen se hacían simpáticos por ser una nota distinta de la generalidad del género, no tan sobado y con más colorido.

La escena se desarrolla entre artistas ambulantes en plena exposición de sus mercancías. Recordaba, aunque con pena ante la decadencia, L'alegría que passa de Rusinyol y la opereta Ipagliacci, desposeída, empero, de la melancolía romántica de la primera y sin el tono jocoso y pasional al fin, de los histriones de la segunda.

En Las figuras de cera no hay caracteres ni pasiones; sino multitud de chistes colocados como se ha podido, y un desarrollo de lo más ficticio y convencional.

Los artistas se esforzaron para agradar al público, pero no lograron atraerlo.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena, siendo la exposición del Santísimo á las seis y media de la mañana; á las diez la Reverenda Comunidad cantará la misa mayor. Por la tarde á las seis se rezará la tercera parte de rosario, ejercicio del mes de Octubre con meditación, la coronita de las doce estrellas cantada por la música y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belén, en el Hospital.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena, siendo la exposición del Santísimo á las seis y media de la mañana; á las diez misa cantada. Por la tarde continuación del mes del rosario y ejercicio á la Purísima, durante el cual se cantará por la música la corona de las doce estrellas y despues se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En Santa Clara se celebrará fiesta á Santa Ursula y las Virgenes mártires; con misa cantada á las diez y sermón que dirá el P. Antonio Tomás, de los Sagrados Corazones.

En el Colegio de la Pureza de María igual fiesta; con misa cantada á las diez y sermón que dirá don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

En Montesión, á las siete y media de la mañana empezará la novena de San Alonso Rodríguez, con meditación y misa.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Sociedades y Corporaciones

La Económica

Queda abierto en las oficinas de esta Compañía, Montenegro número 9, el cobro del segundo dividendo pasivo todos los días laborables de 10 á 1 mañana.

D.ª Carolina Rescoussier viuda de Pochot

Falleció el día 17 del actual á las 9 de la noche

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su hijo, hijas, hija política y nietos, al participar tan sensible pérdida á sus amigos y conocidos, les suplican que la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará el sábado 21 del presente mes, á las once de la mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

No se invita particularmente.

Palma 14 de Octubre de 1899.—El Director Gerente, Bernardino Borrás.

Aviso al público

Los señores consumidores de gas que deseen suscribirse al fluido de la nueva fábrica «La Económica» pueden pasar aviso al centro de suscripción, plaza de la Constitución 114, todos los días de 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

Círculo Mallorquín

Esta Sociedad ha acordado sacar á concurso, conforme á las bases que están de manifiesto en la Secretaría de la misma, la explotación de su servicio de repostería y restaurant, admitiéndose proposiciones hasta el día 4 del próximo Noviembre.

Palma 4 de Octubre de 1899.—P. A. de la J. D.—Guillermo Vidal, Vocal secretario.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, La Isla Marítima, etc.

Table with 2 columns: HOSPITAL PROVINCIAL. Includes rows for Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1836, etc.

Movimiento de enfermos dia 18 de Octubre de 1899.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidos, Fallecidos, QUEDAN. Shows 313, 7, 1, 2, 317.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 17.—Varones 3.—Hembras 5.

Matrimonios: Día 17.—Don Andrés Socías Pericás con doña Antonia Beltrán Pont.

Defunciones: Día 18.—Carolina Rescoussier Enovia, viuda, 68 años, c. de San Nicolás, colico cerrado.—Luisa Berga Mas Expósito, 3 años, c. de los Olmos, raquitismo.—José Carratalá Marcús, casado, 85 años, Molinar, vejez.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos.

Id. del horizonte.—Cargado.

Dirección del viento.—Primer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ningun vapor y buque cuadro de vela no conocido.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ningun vapor señalado y si buque mercante desconocido.

Incidencias.—Cuando el orto relampagueaba por el S.E. estaba achubascado el horizonte, cirrus en el cielo, N. la ventolina, llana la mar y elevado su nivel. Fué refrescando y llamándose al E. el viento á medida que el sol tomaba altura; á medio día descargó un chubasco que solo nos alcanzó un extremo y lloviznó haciendo calmar el viento. En el curso de la tarde hubo varios chubasquillos de agua y viento y al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró el vapor Cabrera de Cabrera, el Ciudad de Mahón de Mahón, el Cataluña y Palma de Barcelona, el laud San Antonio de Cullera, el San Antonio de Alicante y la balandra Nora de Málaga. Salió el Unión para Iuiza y Valencia y se dispone á salir el Palma para Barcelona.

Buques fondeados: Día 19.—Ninguno

Buques despachados: Día 19.—Ninguno.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 11.—Borregos, 0.—Corderos, 62.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 11.—Cerdas, 16.—Lechonas, 0.—Total, 109.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Esta mañana á la hora de cerrar la presente edición continuaba interrumpida la línea telegráfica entre Valencia y Madrid, á consecuencia según se nos ha dicho de que los temporales han derribado una porción de postes telegráficos, ocasionando un sinnúmero de rupturas en el hilo telegráfico.

El Profesor don Roque Carnicer da clases de 2.ª enseñanza (sección de Letras) en su casa Luz, 12, entresuelo.

TEATRO-CIRCO BALEAR Compañía cómico-lírica dirigida por don José Bayarri.

Función para hoy viernes

La parodia en un acto, Dolores... de cabeza

Estreno de la comedia en un acto, El asistente del coronel

La zarzuela cómica en un acto, Las figuras de cera

A las ocho y media

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.



El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página,

causa de ello, no obstante el esmero que se procura desplegar las órdenes del Ayuntamiento, que obliga á que las vias queden libres para el tránsito de los carruajes tan luego terminen las obras de empedrado. Como se sabe, el cemento necesita algun tiempo para secarse, y autorizando el tránsito prematuramente se descompone el ajuste de las piedras.

Durante el día de ayer continuó lloviendo copiosamente en nuestra comarca.

Sin perjuicio de ocuparnos con más detención del asunto, hé aquí los términos con que nuestro colega La Última Hora, da cuenta del siguiente hecho ocurrido ayer por la mañana en la estación telegráfica de esta ciudad: «Esta mañana los empleados de telegrafos se han negado á dar curso á unos telegramas escritos en mallorquín que trataba de expedir el concejal señor Martí, en nombre del Ayuntamiento, por el cual está autorizado para ponerse en relación con la comisión catalana que gestiona el concierto económico.

Hay que advertir que los citados telegramas eran contestación de otro, escrito en catalán, que recibió ayer el señor Martí de la citada comisio catalana.

En vista de la negativa del jefe de telegrafos, el cual tampoco ha querido dar en una nota escrita la razón de su proceder, se ha personado en aquella oficina el notario del Ayuntamiento don José Alcover, requerido por el señor Alcalde, para testimoniar la conducta de los empleados de telegrafos.

El jefe señor Gralla ha hecho constar que no admitía los telegramas por no tener orden alguna para hacerlo y por no ser el mallorquín ni el catalán idiomas comprendidos en el convenio postal-telegráfico.»

Don Enrique Lladó, Alcalde accidental de esta ciudad, firmó ayer tarde los siguientes nombramientos y cesantías de individuos de la guardia municipal.

Al salir anoche el señor Lladó de su despacho nos manifestó que al hacer los nombramientos de los nuevos guardias se había atemorado á los requisitos contenidos en la proposición que presentó al Ayuntamiento, escepción hecha del extremo referente á la talla por no haberle sido posible encontrar más que 29 individuos, incluyendo en ellos á los que eran ya guardias municipales, que reunieran esta condición.

Los individuos declarados cesantes son los siguientes:

Don Juan Bosch, segundo jefe.

Don Nicolas Santandreu, Preferente.

Guardias

Montserrat Mercadal Figuerola, Bartolomé Cafiellas Terrasa, Antonio Ferrer Rosselló, Simon Sastre Simó, Jaime Beneditto Juan, Jaime Cladera Mir.

Andrés Pablo Ginestra, Miguel Mandilego Palmer, Juan Durán Pons, Mariano Euguis Castelló, Antonio Salom Ballester, Rafael Mas Carbonell, Silvestre Selser Coll.

Bartolomé Ordinas, Jaime Juan Sastre, Guillermo Tous Palmer, José Sastre Rigo, Pedro J. Fullana Llofria, Andrés Mir, Juan Velly Ferrer, Sebastian Catalá Cantallops, Jaime Sastre Simonet, Gabriel Pons Alemany.

Para ocupar dichas vacantes y completar el número de plazas de que ha de constar dicho cuerpo han sido nombrados los siguientes:

Para la guardia diurna

Segundo Gefe, Francisco Solabre.

Preferente, Juan Torres Escandell.

José Sastre Savalls, Clemente Serra Lopez, Antonio Tur Torres, Norberto de Gomez Tejada, Juan Sabater, Guillermo Sabater.

Gabriel Pons, José Quevedo Pove-

da, Salvador Bennassar Alemany, Gabriel Binimelis, Sebastian Jordi Puig, Francisco Bosch Estrafly, Francisco Florit.

Pedro Sureda, Matias Mas Cererols, Antonio Moyá Martí, Francisco Balsa Fernandez, José Liabrés Bestard, José Crespi Ferradas, Antonio Pujol Tous, Mateo Salóm Bordoy, Juan Jaume Oliver.

Francisco Gual, Onofre Terrasa Cabrer, Miguel Coll, Miguel Niell, Sebastian Bonet Palmer, Antonio Abraham Palmer, Antonio Vanrell Jaume, Pablo Jaume Pujol, A. O. B.

Para la nocturna

Antonio Artigas, Gabriel Vallcaneras Ginard, Guillermo Frau Beltran, Damian Rebassa Llompard, Vicente Fornes, Adolfo Sansé, Bartolomé Palou Martí.

Miguel Palmer Fornés, Rafael Quetglas Sancho, Guillermo Tous Palmer, Bernardo Plá Roig, Pedro A. Corró Barceló, Bartolomé Vidal Joy, Antonio Tabarner Adrover y Jaime Monserrat Adrover.

Es casi seguro que el 29 del actual se celebrarán carreras ciclistas en el velódromo de Inca, en las que tomará parte el conocido corredor señor Abadal.

El Inspector de policia señor Aparici ha practicado estos últimos días una visita de inspección en las tiendas de comercio de los caserios Pont d'en Inca, Son Sardina y La Vileta, á fin de corregir el abuso que venian cometiendo algunos de dichos establecimientos vendiendo especifcos.

A las primeras horas de la madrugada de ayer, fondeó en este puerto la palacra goleta Cortés de esta matrícula, que procedía de Huelva con cargamento de habas.

Los temporales ocurridos en los días de anteayer y ayer en nuestros mares, ha motivado una interrupción en los vapores correos cuyo servicio con la península quedó ayer completamente paralizado.

El vapor Palma que había salido anteayer de nuestro puerto para Barcelona, al encontrarse á 40 millas norte de la Dragonera y despues de sufrir un durísimo temporal logró poder hacer rumbo de nuevo á esta ciudad fondeando en el sitio de costumbre á las dos de la tarde de ayer.

Los vapores Lulio y Unión se hallan detenidos en Ibiza esperando que abandone el tiempo para emprender la marcha el primero para este puerto y el segundo para el de Valencia.

En Barcelona se halla detenido el Menorquín, habiéndonos quedado ayer con tal motivo, sin correspondencia de Barcelona.

Por no haber llegado el Lulio de Ibiza tampoco salió ayer tarde de este puerto vapor alguno para Barcelona.

Ayer á las nueve de la mañana contrajo matrimonio en la iglesia Catedral el actor don José Ventura con la señorita doña Catalina Massot, siendo padrinos de la boda el actor cómico don Evaristo Castillo y la tiple doña Teresa Fernandez.

Dichos actores trabajan actualmente en el Teatro Circo.

Mañana por la noche tendrá efecto en los salones del Centro Militar de Palma, una velada musical á cuyo acto hemos sido atentamente invitados.

El programa de las piezas que en la misma ejecutará el noneto de dicha sociedad son las siguientes:

Sinfonia Des Frieschuts, Weber.

Vals lento, Chopin.

Bailables de Gioconda, Panchielli.

Duo de La Viejeita, Caballero.

Polonesa de Concierto, Chopin.

Duo del tercero acto de Aida, Verdi.

Gavota de Kzibulka.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

Marcos 11.764.525

ó sean aproximadamente

Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribs. indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 65.000, asistiendo en la tercera á 70.000, en la cuarta á 75.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso de más feliz eventualidad importará 500 mil, especialmente 800.000, 200.000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán ahadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, gradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billeto original, entere: Pesetas 9

1 Billeto original, medio: Pesetas 450

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también de la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1899

Valentin y Cia

Expedientaria general de lotería

HAMBURGO

Alcmania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Imp. de Amengual y Muntaner

500.000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 750.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 30000

1 Premio á M. 200000

1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

1 Premio á M. 30000

2 Premios á M. 20000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

206 Premios á M. 2000

812 Premios á M. 1000

1518 Premios á M. 400

36952 Premios á M. 155

19490 Premios á M. 300,

200, 134, 104,

100, 73, 45, 21.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Eructos digestivos, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Gástricos del estómago, Diarreas, Erit, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas profieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31; BARCELONA.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de abnco. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y panés farmacia y perfumería.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, las llagas blancas, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de RIBOT.

Venta al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petre, Farmacia y Laboratorio del autor.

Al por menor en todas las Farmacias de España.

QUEMADURAS

Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el unguento del mentado RIBOT y se despacha en las mismas cosas que el linimento.

Pianos FIN DE SIGLO

Se han enjuas que se conocen hasta la fecha las de la fábrica

S. RIBALTA

son montados todos los pianos con Cuadro completo de hierro clavijero de metal, máquina y teclado de los sistemas más perfeccionados.

Único representante en las Baleares

MANASERO-Unión 53, Palma de Mallorca

Todos los pianos son garantizados de una manera positiva por 5, 10 y 20 años de todo defecto de construcción.

Además que toda persona que alquila que por 5 duros mensuales por espacio de tres años se le regalará el mismo al vencimiento del contrato y disfrutará un año de profesor para darle lección y los honorarios correrán á cuenta de este Establecimiento.

MUSICA

Las novedades musicales salidas de las grandes casas editoriales son presentadas puntualmente á precios de factura.

Ruego á los lectores que deseen de ciertos vividores que para su propaganda se valen copiante mis anuarios y buscan recomendaciones para alquilar sus pianos.

CASA BANQUE

Único depósito de los tan acreditadas en esta plaza

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Roselló

El que tece es porque no usa los biscochos pectorales

ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Osrader y señores Valenzuela.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Isla de Panay», capitán N., para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «X», capitán N., para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «X», esp. para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de los Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 22.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Lerache», cap. Pla, para Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrakech y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñazo», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Compra y venta de fincas. Dirigirse calle de la Riera, número 36 Palma.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Corsés forma

PARISIEN

desde 8 á 100 pesetas uno.

Especialidad en la medida.

Fajas ventrales.

Corsés para señoras delicadas.

Composturas de todas clases.



Últimos modelos de París.—Elegantes corsés para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escala en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá el día 10 de noviembre el vapor

Catalina

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando escomodamiento directo, para Turin, Progreso, Leganes, Camaguey, Progreso y Cienfuegos. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza: señores Martínez y Plaza, San Juan 20, Palma.



Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.